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Autoridades, amigos. Queridos peregrinos 

Por fin nos encontramos ¡ 

Ha merecido la pena trabajar para que este congreso se celebre y estemos en el 

escenario que representa perfectamente esta vitalidad e ímpetu que nos anima a seguir 

caminando. 

Este congreso va a ser el que más récords va a batir. 

El que más tiempo se ha tardado en gestar, con tres intentos, y casi dos años para su 

realización, tras la durísima pandemia que nos ha asolado, y nos asola aún; el que mayor 

número de comunicaciones va a presentar: 41 comunicantes van a tener la oportunidad 

de mostrarnos la enorme variedad de asuntos y problemas que nos preocupan, serán el 

fiel reflejo del estado del movimiento jacobeo. Conferencias que profundizaran en 

aspectos vitales del Camino, mesas redondas y, sobre todo, encuentro entre amigos 

para hablar de nuestro querido Camino de Santiago. 

En total más de 170 personas van a estar presentes, de un modo u otro, estos días. 

Aunque el aforo de esta sala es de 120 personas, y el de la segunda sala de 

presentaciones es de 45 personas, estamos seguros de que sabremos respetar los 

espacios y tiempos de cada uno de los congresistas y amigos que pasarán por la 

Fundación ONCE, y nos puedan contar lo que a cada uno preocupa. 

Todas las comunicaciones, conferencia y mesas redondas se irán publicando de modo 

inmediato en nuestra web, en el momento en que las tengamos disponibles en el 

formato adecuado cada una de ellas.  

En estas jornadas, no habrá tiempo para mucho más. Van a ser días de trabajo intenso. 

Tendremos que mantener un estricto respeto a los horarios para dar tiempo a que todo 

el mundo se exprese. Pero, como buenos peregrinos, sabremos organizar nuestras 

mochilas como debe ser, para afrontar estas etapas que, seguro, van a marcar un antes 

y un después en el movimiento jacobeo. 

Los congresos jacobeos son el más fiel reflejo de la intensidad del trabajo de las 

asociaciones de amigos del Camino de Santiago. En los primeros se habló de la flecha 

amarilla, de la acogida a peregrinos, de la creación de una federación de asociaciones, 

de otros caminos que ya empezaban a despuntar, de los problemas de seguridad y 

ambientales. 



Congreso a congreso hemos marcado la historia del Camino de Santiago. Leer sus actas 

nos permite constatar hasta que punto las asociaciones jacobeas hemos sido capaces de 

ser protagonistas indiscutibles de la historia del Camino en estos últimos años. 

Pero no es el momento de mirar atrás. El reto que se nos presenta es descomunal. La 

pandemia, el crecimiento descontrolado de caminos, la masificación, el tipo de acogida, 

la sostenibilidad de los caminos, la accesibilidad. Y, en definitiva, la defensa y atención a 

los peregrinos, la mejora de la acogida y sus nuevos retos, la profundización en la cultura 

jacobea, tanto material como inmaterial son temas que están ahí y a los que debemos 

dar respuesta de modo valiente y creativo. 

No es momento de avanzar conclusiones, ya lo haremos dentro de tres días. 

Pero es necesario hacer un llamamiento a la sociedad, a las instituciones de toda Europa, 

para defender esos casi 300 Caminos de Santiago que articulan Europa, y que nos 

explican como europeos, peregrinos, ciudadanos, en definitiva, que hemos sido capaces 

de llenar de flechas amarillas y vieras más de 80.000 km de este continente en el que 

todos somos peregrinos, sin fronteras y sin exclusiones de ningún tipo. 

Hay que dar un paso adelante para lograr una mayor integración de movimiento jacobeo 

de toda Europa, hay que suprimir barreras en los caminos, hay que avanzar con planes 

que recojan la inmensa complejidad de esta peregrinación y permita convivir caminos 

tradicionales, nuevos caminos, acogida de diverso tipo, cultura y, por qué no, turismo y 

nuevas formas de peregrinación, que permiten fijar territorios y dar a conocer nuevos 

mundos jacobeos. 

Solo queda invitaros a que participéis activamente en estas jornadas, que seáis 

respetuosos, valientes y constructivos con la multitud de opiniones diversas que vamos 

a conocer y que, en definitiva, nos preparemos para esta nueva gran etapa que vamos 

a afrontar. 

El Camino de Santiago nos espera 

Ultreia et suseya 

Buen Camino, peregrinos¡ 
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Authorities, friends. Dear pilgrims 

At last we meet! 

It has been worth working hard for this congress to take place and for us to be on the 

stage that perfectly represents this vitality and impetus that encourages us to keep on 

walking. 

This congress is going to be the one that will break the most records. 

The one that has taken the longest time to gestate, with three attempts, and almost two 

years for its realisation, after the harsh pandemic that has devastated us, and still 

devastated us; the one that will present the largest number of communications: 41 

speakers will have the opportunity to show us the enormous variety of issues and 

problems that concern us, they will be a true reflection of the state of the Jacobean 

movement. Conferences that will deepen in vital aspects of the Camino, round tables 

and, above all, a meeting between friends to talk about our beloved Camino de Santiago. 

In total more than 170 people will be present, in one way or another, these days. 

Although the capacity of this room is 120 people, and that of the second room for 

presentations is 45 people, we are sure that we will know how to respect the space and 

time of each of the congress participants and friends who will pass through the ONCE 

Foundation, and can tell us what concerns each one of them. 

All the papers, conferences and round tables will be published immediately on our 

website, as soon as they are available in the appropriate format.  

There will not be time for much else during these days. They will be days of intense work. 

We will have to keep to a strict timetable to allow time for everyone to express 

themselves. But, as good pilgrims, we will know how to organise our backpacks as it 

should be, to face these stages that, for sure, will mark a before and after in the Jacobean 

movement. 

The Jacobean congresses are the most faithful reflection of the intensity of the work of 

the associations of friends of the Camino de Santiago. In the first ones we talked about 

the yellow arrow, the reception of pilgrims, the creation of a federation of associations, 

other routes that were beginning to emerge, security and environmental problems. 

Congress after congress we have marked the history of the Camino de Santiago. Reading 

their proceedings allows us to see to what extent the Jacobean associations have been 

able to be undisputed protagonists of the history of the Camino in recent years. 



But this is not the time to look back. The challenge ahead of us is enormous. The 

pandemic, the uncontrolled growth of paths, overcrowding, the type of reception, the 

sustainability of the paths, accessibility. And, in short, the defence and care of pilgrims, 

the improvement of the reception and its new challenges, the deepening of the 

Jacobean culture, both material and immaterial, are issues that are there and to which 

we must respond in a courageous and creative way. 

This is not the time to come to conclusions; we will do so in three days' time. 

But it is necessary to call on society, on the institutions throughout Europe, to defend 

those almost 300 Pilgrims' Routes to Santiago that articulate Europe, and that explain 

to us as Europeans, pilgrims, citizens, in short, that we have been able to fill more than 

80,000 km of this continent with yellow arrows and vieras, in which we are all pilgrims, 

without borders and without exclusions of any kind. 

We must take a step forward to achieve greater integration of the Jacobean movement 

throughout Europe, we must remove barriers on the roads, we must move forward with 

plans that take into account the immense complexity of this pilgrimage and allow 

traditional roads, new roads, different types of welcome, culture and, why not, tourism 

and new forms of pilgrimage to coexist, which allow us to fix territories and make new 

Jacobean worlds known. 

It only remains to invite you to participate actively in these days, to be respectful, 

courageous and constructive with the multitude of different opinions that we are going 

to meet and that, in short, we prepare ourselves for this new great stage that we are 

going to face. 

The Way of Saint James awaits us 

Ultreia et suseya 

Good Camino, pilgrims! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


